

Un Poema de Gabriela Mistral:

## La Medianoche

**E**sas poesías son las más peculiares de Gabriela Mistral en cuanto a la forma de sus libros, tanto es lo formal como en el final, porque no aleja ni a un lector que no sea uno de los poetas llamados de estilo Mistraliano. "La Medianoche" es un poema de seis estrofas breves que componen el poema de un viaje que se realiza a través de un sueño, de un viaje hacia una ciudad, un viaje por los dolores y la soledad. La poesía que sigue se basa en la idea de que este poema fue inspirado por un viaje real de Gabriela Mistral a través de los campos de Francia, pero que no se puede hacer por fórmular o conceptualizar; no parece por su texto que fuese una caminata a pie o en coche.

"Fina la medianoche", dice el primer verso y termina la frase así. Fina, la media noche. Es por lo tanto un viaje nocturno. La posada de la noche es una noche. Ella ha publicado numerosos Nocturnos como se ve hasta a propósito de los primeros del libro Tala y Lugar. La noche es la noche y así se lo pone como título al poema entero. En esa fina medianoche el hablante, que habla también de los ríos, de los nidos, de los nidos del rosal, la sastre empuja subiendo a la rosa. El sol en este poema es fundamental. En la noche, en la bruma, en la oscuridad y en la cierta extraña, se repite el comienzo con la palabra ciego. En un poema del oido, del oído del poeta, más que del sol, posiblemente, que la noche.

Poesía de la escucha, como acentuadamente advierte el doctor Iván Carrasco, en su ensayo "Poemas publicados en el anexo N° 13 de los estudios Ecológicos del año 1969 titulado "Gabriela Mistral avanza". "Puedo escuchar la voz de la naturaleza". ¿Qué oyen? ¿A qué oyen? Al comienzo oyen los nidos del rosario como si estuviera escuchando la canción de la naturaleza, escuchando el movimiento vegetal en que sube la savia para empujar a la rosa. En la segunda estrofa oyen el rugido del sol, el rugido del tigre real. Es decir, justo como oír la vegetación que se mueve silenciosamente y que sin embargo en cierto modo se escucha. Es más difícil de ser escuchando las rayas quemadas del Tigre real, que no lo dejan dormir. No sólo oyen las rayas quemadas que ya están siendo visible con lo oír y estas rayas están quemadas por el ardor de la flora, sino que además oyen que la savia que sube despierta al tigre.

En la tercera estrofa oyen a su vez este hablante la estrofa de uno que viene en la noche, que la dura, que está hablando en el acto de escribir este poema apoyándose a sí mismo, oyendo su propia historia. Es decir, que ya que es una noche, Gabriela Mistral misma, y oyen que la estrofa crece en el poeta nocturno en la noche" como la dura. Es decir, no sólo oyen que el poeta se manifiesta en su interior y que se manifiesta exteriormente al escribir cada párrafo, cada estrofa, cada línea de esta estrofa, sino que también oyen como le crecen al poeta las estrofas, como las duras crecen con el movimiento del aire para preservar la naturaleza de la dura. A cada durazno que agregan lo mineral a lo vegetal de la primera estrofa y a lo animal de la segunda, se agrega esto que viene en la noche.

Que se escucha la noche. Los oídos

que el poeta es a su propia madre dormida, cuya noche escribe en una sola línea que expresa con todo el sentimiento de la noche, lo que es en el leve agitarse de los labios y de la respiración durante el sueño, dice que ese es su sueño. Los oídos oyen que tenemos todos los aires humanos al dormir. Y agrega en parentesis en esa misma noche que se escucha en el sol que oye a la madre dormida es aquél en que dormir este hablante en su propia madre a los cinco días. Aquel que se escucha en los parentesis, por un recuerdo o rememoración infantil al tal vez inicio de la memoria en que se expresa la memoria en que se expresa la Mistral que dice: en la noche en que se oye a la madre dormida se oye a la noche que el sol se va a un cierto lugar, sino que también se trae desde el pasado el tema de las aguas y momentos.

Casi por último oyen los ríos, un río que fluye el sol en la rosa y que va a ser precisamente en los versos que siguen que pierde su nombre al río Roldano que pasa y que la lleva como un padre. El gran río Roldano es uno de los ríos más famosos de Francia y que en su curso desciende las montañas griegas y latinas, los ríos han sido excepcionados en estrofas que aún se conservan, que tienen la figura heredada del poeta. Gabriela Mistral oye a su padre río, el Roldano, que es padre fluctuante, está en su vena huyendo y desapareciendo, está en su vena corriendo, para recordar un extraordinario verso de Neruda, sería tenerlos, como todos los ríos, el río que es el que se lleva y que lleva espumas ciegas, en decir, un padre que no la ve.

En la última estrofa de este poema ya no oyen nada: Despiertan nadie oídos. Despiertan nadie oídos ya no oyen nada porque nadie se pone a cantar, nadie se pone a cantar, y lo dice con estas palabras: "nada oígo sino que voy rayando en los muros de Arles". Cabe recordar que en la otra estrofa es que oír, es decir, que en cierto modo desaparece la magia de aquello que oír con capacidades que algo más que oír, oír emocionadamente oír, que son intenciones profundas que no carecen de un carácter metafísico. Oír que se rayando en los muros de Arles, que se rayando en los muros de Arles, lo dice con estos padres que ya no oyen, como sabe dentro de ese, donde va cayendo, y es en la noche de una ciudad llamada Arles, de una ciudad que tiene muy pocas otras en Europa que se llame en francés: "Arles", es decir el sol que con gran coraje vuelve a nacer cada mañana, dice Gabriela Mistral a este nombre de ciudad muy antigua que hoy no se pronuncia sino como palabra grava y que se rayando en los muros de Arles llenos de Sol, tal como los viere en su momento Vincent Van Gogh. Efectivamente la ciudad amurallada que se rayando en la noche en la provincia francesa, esa parte de Francia que fue Retino que se llamó la Provenza. Esta Provenza es la que se rayando en los muros de Arles, que se rayando en los muros de Arles de esos lugares de Europa en la Edad Media. La Poesía Provenzana. Para mí, Arles como entre los muros de Arles, que son los muros del llamado Mediodía francés, o sea el sitio donde con el sol más recientemente, como si todos los rayos de la mañana se reunieran en ese mediodía de sol, donde se reunían las personas que en la noche.

Oigo al Roldano que baja y que me lleva como un padre ciego de espina ciega. Y después nada oígo como la noche que viene en la noche, como las duras crecen con el movimiento del aire para preservar la naturaleza de la dura. A cada durazno que agregan lo mineral a lo vegetal de la primera estrofa y a lo animal de la segunda, se agrega esto que viene en la noche.

Que se escucha la noche. Los oídos



"La Medianoche" es el poema de un viaje que se realiza a través de un sueño, de un viaje hacia una ciudad: un viaje por los diablos paisajes de Francia. En la foto Gabriela Mistral.

Por Andrónico Higuera Gómez\*

de Arles estaban llenos de sol. El poeta hermano misteriosamente en puntos suspensivos.

### Puntos suspensivos...

La verdad es que Gabriela Mistral nos narra veces los puntos suspensivos, regal lo hace, ¿por qué? Creemos que por dos razones o motivos: la primera es que el poeta de estos motivos es que el poema queda en suspense, se trata de un viaje que casi termina en la madrugada pero se va a un sueño, a un sueño. Pero los puntos suspensivos demuestran que el viaje en realidad no termina. En otras palabras, por un lado de la noche, de la noche, por otro los puntos suspensivos, queda abierto el poema; por otro lado, el viaje mismo no termina y queda abierto el poema.

Este poema es también un poema en punto suspensivos porque no se sabe a qué hora ya se a encontrar dentro de la ciudad.

Es un poema del ir, que también se expresa en otras formas verbales que no son sólo la palabra ir.

Este viaje va hacia, pero no llega. La palabra ir o la forma verbal que toma el ir se expresa de distintas maneras, principalmente al principio de la noche. Por ejemplo, William Blake, el profundo y secreto poeta inglés de fines del siglo XVIII y comienzos del siglo XIX, en su poema "Los diablos", habla brevemente pero contundente llamado "Tigre". Se recuerda también algunos poemas de los principios del siglo XIX, como "La danza de las Horas" por ejemplo. Tanta la atmósfera como las observaciones de las realidades y sobre todo las visiones que se tienen de Gabriela Mistral y que también cumple Rilke en las cosas que no admiran especialmente ser cubiertas, rodeadas de sombras, de misterio, de secreto, de la oscuridad, y también la muestra que es una figura primordial en muchas obras de Rilke, agencias, incluyendo "El cuento de Matilde Lauria Brigitte". Y asimismo se puede considerar en tono y tensión una fuerte herencia que tiene la poesía provenzana o la poesía occidental del siglo XIX, Emily Dickinson, en que tal vez la brevedad, pero también en la extensión, en la extensión de las cosas y en las creaciones, se acerca a la Gabriela Mistral de este poema de una manera que no se da en la otra parte de la obra resto de su obra. También puede aludirse a un poema de Oscar Wilde, el "Requiescat", cuyo autor es el de un poema que es un poema bellamente que se canta en calma sobre la tumba de su enamorada, quien "está oyendo el susurro de la noche", y que al mismo tiempo no recuerda tanto el poema de J. A. Rimbaud "Oya como brilla", donde el hablante nos invita a que nos acerquemos a la tumba a acercarnos a ella la vira, virida del quiniente".

Como se ha comprendido, este poema es de los mejores de Gabriela Mistral y, sin embargo, da para mucho. Es un poema en cierto modo exótico en el total de la obra de Gabriela Mistral, y que todo recuerda en ese ir, en el que se acerca, en ese dejar huellas, en ese desdoblaje de las huellas al punto de experimentar a uno la retira uno de las asombrosas más importantes de los libros Tala y Lugar de Gabriela Mistral.

### La Medianoche

Fina, la medianoche.  
Oigo los nidos del rosal:  
la savia empuja subiendo  
a la rosa.

Oigo  
La rayas quemadas  
del tigre  
real: no le dejan dormir.

Oigo  
La estrofa de uno,  
y le crece en la noche  
como la dura.

Oigo  
a mi madre dormida  
y dos aítones.  
(Duermo yo en ella,  
de cuatro años)

Oigo  
que el sol que oí  
que me lleva  
como un padre

ciego de espina ciega.

Y después nada oígo  
como la noche que viene en la noche,

como las duras crecen con el

movimiento del aire para preservar

la naturaleza de la dura.

A cada durazno

que agregan lo mineral a lo

vegetal de la primera estrofa y a lo

animal de la segunda, se agrega

esto que viene en la noche.

Que se escucha la noche. Los oídos

ir se está encontrando la percepción de aquello que no puede ser percibido normalmente; se está en un mundo que no es propiamente un mundo mortal; mortalmente un mundo mortificante; y tanto no lo sería que se desvíe el poema hacia la mañana, este poema de mediodía surge del sol que se rayando en los muros de uno a oír a su propia madre. Esas alternativas se producen en el tiempo, y como se suceden una tras otra, se suceden las estrofas del viaje a través de todos los reinos de la naturaleza, a través de la vegetal, de lo animal, de lo mineral, de lo mineral, de lo animal, de lo vegetal.

Y está presente la madre de los otros años de este hablante, se amanece, con el sol que llena totalmente el cielo, que se rayando en los rayos del Tigre, a oír a su propia madre. Esas alternativas se producen en el tiempo, y como se suceden una tras otra, se sucede la estrofa de Arles, se está rayando, pero no se está rayando, pero no se está rayando definitivamente.

Blake, Rilke,  
Dickinson...

Este poema permite hacer referencias a otros poemas, no porque Gabriela Mistral haya sido influenciada directa o sin indirecta

\*Entrevista del traductor del poema traducido  
"El poeta de los oídos" en Provenza.

## La medianoche [artículo] Andrónico Higuera Gómez

Libros y documentos

AUTORÍA

Higuera, Andrónico, 1966-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La medianoche [artículo] Andrónico Higuera Gómez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)